

**Hania Paola Dominguez Franco.**

**Dr. Sergio Jimenez Ruiz.**

**Controles de lectura.**

**Antropología Médica II.**

**2.**

**“C”.**

## Tema I Antropología Médica II. Hanoi. 16-06-2023

### Aproximación crítica a las políticas públicas

en Salud Indígena, medicina tradicional e Inter  
culturalidad.

Lo que provocó la invasión es que los pobladores  
originarios locales con los nuevos residentes lati-  
nos europeos y los africanos y asiáticos.

El colonialismo externo y luego el interno, die-  
ron como resultado la invariable subordinación  
política, social y económica de los pueblos  
indígenas y descendientes de otros grupos.

A mediados del Siglo XIX que se permitió la fe-  
deralización de la Yala con la nacionalidad, integran-  
do el sentido del mestizo como base y destino  
del llamado "indio". Bajo la Supuesta integra-  
ción de la denominada "Yala cósmica" se reali-  
zaron experimentos e intentaron borrar las dife-  
rencias étnico-culturales y la evidente desigual-  
distribución de la riqueza.

Esta visible desigual-  
dad se reflejaría en el acceso a los servi-  
cios educativos y de salud. Lo que a media-  
dos del Siglo XX significaría la preocupación es-  
tatal por la situación desventajosa de los pueblos  
originarios, dando origen a las políticas públicas

de corte indigenista, es decir, de aquellas acciones  
dirigidas a los indios para ser normalizados y  
contenidos de alguna manera al sistema decente  
nacionalista. El INI adoptó una política de crecien-  
te penetración de la biomedicina en el amb-  
ito indígena, con muy escasa relación directa con  
los terapeutas tradicionales.

En el gobierno de Car-  
los Salinas con el antropólogo Alicia Waiman  
en la dirección y Carlos Zolla como responsa-  
ble de asuntos de Salud, se inicia una nueva  
etapa participativa en la relación con los me-

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Antropología Médica II - Home - 20-06-2023  
La alimentación, sexualidad y los ritos de paso

o El ritual de circuncisión. Lo que podemos deducir es que el hombre en etapa adolescente que debe estar cubierto de barro, debe de socializar, sin mostrar debilidad, que debe estar quieto como una estatua, que debe de dar la imagen de un hombre. o La colección de animas, hombre Decu Mabe, de 11 años, nos muestra su colección de animas de un ave comprimido, en su dormitorio, en esta pared hay escrita una definición que dice lo siguiente: "Unido cubierto de mague. Cuya comunidad de Arkansas, la caza y la virilidad son inseparables. Cuya conducta me parece de muy mal gusto y también falta de armonía, comprensión y falta de respeto hacia los seres vivos. De igual forma, este mismo, se le puede notar que clava un alfiler en el corazón de un Jabalí."

o Lo que es la celebración del bar Mitzvah, en Queens, New York, organizado por los hombres de su familia y por las tradiciones Jesídicas, Levi Trenchel celebra su bar Mitzvah, en su décimo tercer cumpleaños, que en mi opinión es demasiado joven como para poner un bar, no está mal emprender, sino realizar este tipo de emprendimiento, tomando en cuenta que para su edad, tener esta idea de emprendimiento es bastante peculiar. Que este mismo hace miles de años que los judíos celebran este rito, que conmemora la edad en la que el Varón alcanza la madurez personal y pasa a ser responsable de sus propias acciones positivas y también negativas, que no está mal, sin embargo no hay una edad fijada para el tema de la

Antropología Médica II. Huelva, 27-Junio-2023  
Tema. Obstinación terapéutica.

Lo que es la encarnizamiento terapéutico, es una expresión coloquial, que traduce de manera parcial el término más académico de distorsión, palabra de origen griego que significa "impulsión difusa" o "angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distorsión para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente, además aplica una internacionalidad o por lo menos conciencia de que se trata de algo primario.

Algunos factores causales de la misma obstinación terapéutica son:

1) Convencimiento errático de algunos médicos de que la vida biológica es en bien por el que se debe escuchar, luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida.

2) Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que al enfermo afectado de un proceso irreversible.

3) Ignorancia o desprecio del derecho del paciente a rechazar el inicio o continuación de tratamientos médicos que prolonguen el sufrimiento del enfermo crítico o la agonía del paciente terminal.

4) Angustia del médico ante el fracaso terapéutico y resistencia a aceptar la muerte del paciente. La dificultad del diagnóstico, la experiencia del médico, las circunstancias del paciente, así como la edad, prestigio, responsabilidad, social o política.

Pueden alimentar por tiempo excesivo la ilusión de que la evolución del proceso que lleva a la muerte se detendrá o cambiará de sentido,

Antropología Médica II

Dr. Sergio

21 - Junio - 2023

Tema: La muerte.

Jimenez Ruiz

Hania.

El periodo. Para los evolucionistas del Siglo XIX como es E. B. Tylor, la muerte es un suceso más sobrenatural que real.

Tylor sostiene que la muerte es un fenómeno que explica 2 cuestiones:

1) Nos permite entender como el ser humano ha ido constituyendo la religión a través de la veneración de los muertos.

2) Ha generado la idea de que todo el individuo posee un alma, para lo cual se hace venerancia al comprender que cuando algo muere no necesariamente desaparece puesto que aunque un hombre pueda morir y ser enterrado, su fantasma continúa, presentándose a los vivos y sueños. Esto debido a que su espíritu permanece como elemento protector o castigador del grupo familiar y social.

Tiedt, nos dice que la muerte es un proceso de comprensión de la muerte, es un punto central para entender por qué solo pensamos en la muerte cuando se hace visible en primera persona.

Malinowski, sostiene que aquella es un elemento constitutivo de la vida humana que permite generar no sólo prácticas de acompañamiento ritual, sino también, permite entender que la muerte es también una necesidad básica que todos los seres humanos debemos satisfacer con respecto al grupo al que permaneceremos, está regida por un conjunto de normas sociales que permiten delimitar el tipo de ritual, pero también clasificar el estatus e importancia del sujeto a quien el ritual mortuario acompaña, así como de las

## Referencias.

Navarro, R., Sánchez, E., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13(3), 443. <https://doi.org/10.18294/sc.2017.1115>

Brown, C. (2021, 14 enero). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. *www.nationalgeographic.com.es*. [https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi\\_11175/4](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4)

Sans Sabrafen, Dr. J., & Fabre, Dr. F. A. (2005, 28 junio). *OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA*. samfyc. <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Pérez, D., & Brian, A. (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur*, 22(37), 0. <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>